

Precios de suscripcion.

En Pamplona, una peseta al mes. Fuera, tres pesetas cincuenta céntimos trimestre. Extranjero y Ultramar, diez id. id. ANUNCIOS Y COMUNICADOS. En primera plana, cincuenta céntimos de peseta, por cada línea. Anuncios preferentes, primera insercion, á diez céntimos línea. Las siguientes á cinco id. id. Los de cuarta plana, á precios convencionales. Número suelto, cinco céntimos. Atrasado, 15 céntimos.

LAU-BURU.

DIARIO DE PAMPLONA.

Puntos de suscripcion.

PAMPLONA. En la Administracion, Plaza del Castell número veinticinco. FUERA DE PAMPLONA. Por correosales ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correos. DIRECCION Y REDACCION. Plaza del Castillo, número veinticinco, planta baja.

Dios y Fueros.

NUESTRO PROTECTOR.

La Epoca, con cierto gozo, y El Liberal, con disgusto cierto, se hacen cargo de un asunto en que, según parece, se ocupó el Consejo de Ministros celebrado anoche. El asunto se refiere á la contestacion que Alemania ha dado á la circular que el señor Marqués de la Vega de Armijo, dirigió á las Potencias sobre los últimos sucesos revolucionarios. Parece que Alemania ha contestado en un sentido sobre manera benévolo hacia España, y altamente expresivo y afectuoso—son palabras de uno de los diarios citados—por lo que respecta á la mayor seguridad de que no existen determinadas causas en lo sucesivo que puedan poner en peligro nuestra tranquilidad pública, como recientemente ha sucedido.

¿Qué quieren decir estas enrevesadas frases? Según El Liberal, lo mismo que estas otras que el Frendenblat ha publicado, dirigiéndose á Francia: «Que se abstenga de todo acto que pueda ser de consecuencia en nuestra política, porque eso será un acto de hostilidad á Alemania, la cual favorece con todas sus simpatías á la monarquía española.»

Es natural que este asunto haya sido tratado con detenimiento en el Consejo de Ministros. ¡Ahí es nada, salirle á España un protector tan poderoso como el Canciller de hierro! Esta buena ventura no nos la esperábamos, ni quizá el Ministerio tampoco, que tienen harta necesidad de protectores que le aseguren la tranquilidad pública.

Y que esto signifiquen las palabras del Frendenblat de Berlin es indudable, según la opinion de El Liberal, el cual asegura que Alemania ha tomado ya la iniciativa en lo que fuera de aquí se llama la cuestion española, para dispensar su valiosa proteccion al gobierno de nuestro País, impedir que nadie pueda poner aquí en peligro la tranquilidad pública.»

Con este motivo, los periódicos hablan de la virilidad y energia del pueblo español, de su fiera independencia, etc., etcétera. Cosas todas que nos parecen un poco fuera de razon, porque de ser cierto lo que dicen esos periódicos no trata Alemania tanto de echárselas de protectora de España como de enemiga Francia.

Se dice que Francia ha tenido gran parte en las últimas insurrecciones militares, porque queria evitar que D. Alfonso hiciese el anunciado viaje á Alemania, y se estableciese una alianza entre las dos Potencias.

Y Alemania, viendo que Francia interviene de una manera subrepticia en nuestros asuntos, creará tal vez que ella tiene tambien derecho para hacer lo mismo, tomando por consiguiente á España las dos naciones rivales como pretexto para arreglar sus cuentas.

Ya sucedió en tiempo de Prín que Alemania y Francia buscaron la excusa de nuestros asuntos interiores para romperse carinosamente la cabeza, y dejarnos luego á nosotros entregados á nuestras habituales distracciones. No decimos—¿qué hemos de decir?—que ahora suceda nada semejante.

Por más que Francia y Alemania continúan mirándose de reojo, ni Francia está todavía en disposicion de hacer frente á los ejércitos del Emperador Guillermo, ni creemos que España abandone su actitud reservada é imparcial respecto de esas dos potencias enemigas.

Pero á veces el deseo de singularizarse suele trastornar la cabeza de los hombres, y no sería extraño que á alguno de nuestros diplomáticos se le ocurriera agarrarse á los faldones del Canciller Bismark como

áncora segura de salvacion en caso de peligro.

Dejando á un lado todo eso de la energia y virilidad del pueblo español, que no viene á cuento, porque Bismark es hombre que sabe hacer las cosas sin necesidad de herir ciertas susceptibilidades, nosotros juzgamos extraordinariamente peligroso para España todo lo que sea salir del retraimiento que su situacion le aconseja respecto de los asuntos políticos de las demás naciones europeas. Claro está que la vecindad de la república francesa no es vecindad agradable ni exenta de peligros, y que acaso no esté destituida de fundamento la opinion de los que atribuyen á aquel Gobierno propósitos de apoyar al Sr. Ruiz Zorrilla. Pero no hay que dar á esto tanta importancia que se olviden las causas interiores y sustanciales que producen esos respectivos movimientos revolucionarios.

Con todo el apoyo de la República francesa, el Sr. Ruiz Zorrilla no podría hacer más que levantar algunas partidas sueltas en las provincias conocidas por sus tendencias republicanas, si la atmósfera democrática que aquí se respira, si los alardes liberales que se están haciendo á toda hora no facilitasen la organizacion de esas conspiraciones que, en resumen, no son otra cosa que la aplicacion práctica de las doctrinas propaladas al amparo de la legalidad, y aun por la misma legalidad encumbradas á los mismos cuernos de la luna.

Al ejército llega, como á todas partes, el oleaje de democracia que predomina en nuestros males políticos. Lee lo que en este sentido se escribe, y oye cuanto se dice en parlamentos, academias y asambleas, acerca de las excelencias de determinadas doctrinas. La masonería, por su parte, que cuenta con altísimos protectores, envuelve con sus anillos de hierro lo mismo á gentes civiles como á militares; y todo este conjunto de circunstancias da una fuerza colosal á las aspiraciones de Ruiz Zorrilla. ¿Qué se conseguiría, pues, con impedir que Francia le otorgase su proteccion? Poca cosa; casi nada. En cambio, si España manifestaba rosueltamente su deseo de entenderse con Alemania, la proteccion de Francia en favor de Ruiz Zorrilla se extremaría todo lo imaginable, y entonces probablemente llegaría á suceder con más felicidad lo mismo que se tiene tanto interés en evitar.

De todas maneras, menguados partidos los que no buscan su apoyo en el corazón del pueblo! (La Fe)

LOS JUDIOS EN RUSIA.

Una correspondencia de San Petersburgo que publica Le Temps, da mucha luz sobre los recientes sucesos de Khaterinoslao. Esta ciudad es la capital de la provincia del mismo nombre; tiene mucho comercio, y entre sus 50.000 habitantes domina por su actividad y su riqueza el elemento judío. Hacia algunos meses que se notaba una sorda agitacion entre los obreros del ferro-carril contra los comerciantes judíos de Krivoy-Rog, cuando el 2 de Agosto un hecho por demás sencillo provocó la explosion: un niño cometió un robo en una tienda de un judío, éste le quiso pegar, se interpuso su madre y ésta fué derribada al suelo, hiriéndose en la cabeza. Era la hora en que vuelven los obreros de su trabajo, corrió entre ellos la voz de que la mujer había muerto y atacaron la tienda, saqueándola: fué la señal del saqueo general de los comercios judíos.

Hasta las doce de la noche no pudieron las tropas reprimir el motin. Este se repro-

dujo parcialmente en los dos siguientes dias, pero la intervencion de la fuerza armada dejó á la poblacion tranquila y en la situacion de abatimiento que sigue á los motines. Según los datos oficiales, ha habido por parte del pueblo 40 muertos y 13 heridos; pero el corresponsal del Temps habla de 40 y 60 respectivamente. Se hicieron 20 detenciones.

A pesar de que las autoridades de Khaterinoslao permitieron que el periódico de la localidad diese cuenta de los sucesos en San Petersburgo, el gobierno no abrió la boca durante tres dias, contribuyendo á que circularan noticias exageradas.

El Novosti, periódico que ha recogido la herencia del Golos suprimido, en un artículo de fondo del 6 de Agosto, pidió que se suprimieran las leyes prohibitivas, que prohiben á los judíos la permanencia en casi todo el imperio ruso. El dia, dice, en que el gobierno trate á los judíos con la misma consideracion que al resto de los ciudadanos rusos, el pueblo dejará de tenerlos como á párias.

La cuestion religiosa en Rusia se agrava, no solo por lo que á los judíos toca, sino por los heterodoxos, disidentes ó rasbólniks.

Estos son hoy en Rusia doce ó trece millones, pero no se han inscrito en los registros de la policia más que un millón. Los demás, á los que llama el pueblo ruso no resistentes, han hallado medio de seguir en publico las prácticas de la iglesia oficial, mientras en secreto profesan su culto especial.

Esto no está mal visto por los popes que ven así conservados sus derechos ó rentas que perderian si el cisma se declarara abiertamente.

Se espera que el Czar adelante las reuniones de la comision religiosa presidida por el conde Pahlen y que hasta Octubre no debia reunirse, para ver de conjurar los conflictos originados por esta situacion.

Correspondencia.

Madrid 25 de Agosto de 1885.

Sr. Director del LAU-BURU.

Muy señor mio: en la duda de si les importa ó no á los lectores, me permito participar á ustedes que comienzo á escribir hostezando. La indole enrevesada de los asuntos que están de moda, y el ser un dia y otro dia los mismos, sin variacion de ningun género, es sobrado para aburrir no ya á un carácter jovial y ansioso de impresiones como el de un servidor de Vds. (aunque me esté mal el decirlo), sino al alma inglesa mejor templada.

Dándole vueltas á lo que ayer dije, pues no hay otra cosa de que hablar, la política está hoy encerrada en un cajon cuyo contenido se ignora. Se supone que dentro de ese cajon hay gusarapas y toda clase de bichos; y si por acaso, alguno enseña la punta de la oreja, se le cree un monstruo, cuando bien puede ser un pajarillo inocente, pues creo que algunos pájaros tienen orejas.

Explicase así, porque abunda la opinion de que el viaje á Alemania no se realizará. Asomaron las notas diplomáticas, se leyeron algunos párrafos de un periódico alemán y empieza el run run de que el viaje podría producir hasta una segunda guerra franco-prusiana, sin contar el desairado papel que se adjudica á nuestra nacion en las maniobras militares que prepara el gobierno de Berlin.

Don Alfonso y Martinez Campos parece que continúan pensando en el viaje en cuestion; lo cual no obsta para que, con muchísimo respeto, la prensa ministerial se permita censurarle.

Resulte al fin lo que resulte, pues no es fácil preverlo, nadie discrepa en señalar el viaje á Alemania como un nuevo fracaso de la política fusionista; y todo, ¡fuit motivo!, por las dificultades que allende y aquende los Pirineos ha originado: como si el buen gobernar consistiera en

hallarlo todo fácil y corriente, según he oido decir á un admirador de D. Venancio Gonzalez.

Pero estamos en unas circunstancias en que no hay que extrañarse: hasta las bajas de la Bolsa se atribuyen á falta de condiciones en la situacion.

Esta continúa sin novedad en su importante salud, sin resolverse á morir ni á vivir.

El mayor mal de los males que en tal concepto la aquejan es que el general por autonomasia parece decidido con toda su energia de carácter á no ceder el puesto á ninguno; á lo cual le alienan las consideraciones de que ha sido co-participante en provincias, y otras causas de mayor magnitud.

Con mas motivos que Martinez Campos sigue este criterio D. Práxedes, y en vista de esto y de otras cosas que he indicado en dias anteriores, no es difícil encontrar políticos de alto copete que, considerando necesaria la crisis, la aplacen hasta que se reunan las cortes; cuando lo más extendido es que al venir D. Alfonso se modificaría el ministerio.

El consejo de ministros duró ayer cinco horas, y de él he dicho cuanto tenia que decir; pero, por si lo dudaban Vds. sepan que trató únicamente de la ley provincial.

Muchos no lo creen; pero á mi no me cabe duda.—Cuando uno está en el colmo de la desesperacion se entretiene en darle vueltas al pañuelo ó en hacer pajaritos de papel. Yo he conocido casos, ¡Luego la ley provincial es la pajarita de papel del Gobierno!...

Se dice que la luz eléctrica volverá enseguida al estadio de los paseos; despues que la pongan digámoslo así, las medias suelas que le recetó el Sr. Gobernador.—Pero, por desdicha se teme que la haga falta paraguas inclusive, pues ya empezó á llover y á relampaguear anoche, y que, por tanto, no volveremos á verla.

Las noticias del viaje de D. Alfonso son muy interesantes. La Correspondencia de Valencia dice que una de las cosas que llamaron la atencion fué que D. Alfonso se fijó y celebró mucho á una bellísima señorita que airosamente montada á caballo contemplaba el desfile de las tropas.

Hoy no habrá consejo de ministros.

Suyo afectísimo,

El Corresponsal.

Sr. Director del LAU-BURU.

Muy señor mio y de mi distinguido aprecio: En el número 1970 de El Eco de Navarra, perteneciente al domingo 12 de Agosto, he visto con placer en la seccion de gacetas, la noticia de la construccion de una hermosa verja de hierro, construida en la cerrajería del acreditado industrial de esa, D. Juan Cruz Mendizabal y destinada á cerrar el presbiterio de la Iglesia Parroquial de este pueblo: en efecto, el trabajo es digno de elogio, pues reúne las condiciones de solidez y hermosura, y por lo mismo, tanto el vecindario como el que suscribe, damos la más cordial enhorabuena al constructor, y las más espresivas gracias á D. Luis Goñi, hijo de este y vecino de Pamplona, á cuyas espensas se ha construido y colocado la espresada verja, advirtiéndole que, en el acto de su colocacion fué saludado cariñosamente el donante por el Sr. Alcalde y vecinos principales en representacion del pueblo, é invitado además en señal de agradecimiento, á una cena para el dia siguiente, á la cual, por circunstancias especiales que obligaban al espresado D. Luis á regresar á su domicilio sin pérdida de tiempo, no pudo acceder, quedando sumamente complacido á la sincera muestra de cariño de sus queridos paisanos.

Como suscriptor á su apreciable periódico celebraré ver en él esta mal escrita carta siempre que en ello no encuentre inconveniente, de lo que anticipadamente le dá las más espresivas gracias su más atento S. S.

M. M. R. Belascoain 21 de Agosto de 1885.

Correo de Filipinas.

Se han recibido periódicos de aquel archipiélago que alcanzan al 14 de Julio.

Respecto á noticias, la más grave es la relacion de un horroroso crimen del que se da cuenta en la siguiente carta que publica un periódico de Manila.

**Jolá 10 de Julio.**—Tranquila, al parecer, estaba esta isla y ningún signo parecía contradecir esta apariencia hasta pocos días hace; pero poco después de haber fondeado el *Francisco Reyes*, el aquí conocido y significativo grito de ¡moro, moro! puso en alarma á todo el mundo.

Tres moros juramentados se habían introducido con armas dentro de la plaza, y entraron aparentando querer comprar algunos géneros en casa del chino Ramon Blanco, y al volverse el dependiente para tomar de los mostradores los géneros pedidos, sacaron sus bolos ó crises, armas terriblemente cortantes que ellos usan, y dirigiéndose á la puerta en donde, como de costumbre, se hallaban sentados varios oficiales de la guarnición, el capellan del regimiento número 3 y el médico del número 6, empezaron á acuchillarles sin darles tiempo para prevenirse á la defensa.

Dejaron muerto del primer tajo al teniente Bordax, de la compañía disciplinaria; hirieron mortalmente al teniente Manrique, de la misma, que murió á las pocas horas, é hirieron gravemente al médico Sr. Dominguez, del núm. 6, que hoy se encuentra fuera de peligro y en vías de curación. Hirieron además á un cabo y dos soldados de la vigilancia, á uno de estos tan gravemente, que murió el mismo día. Los otros siguen bien y curándose.

Al médico le asestaron un crisazo en la cabeza, y viéndose perdido, se abalanzó al moro que le hiriera, con el cual luchó cuerpo á cuerpo largo tiempo; recibiendo dos ó tres heridas más en la lucha, que duró hasta la llegada del alferrez D. Joaquin González que por allí pasaba casualmente, el cual se echó sobre el juramentado y le desarmó con gran arrojo. El moro, al verse desarmado; se dio á la fuga, cayendo muerto á los pocos pasos.

Al día siguiente del suceso, enterramos á las víctimas de este atentado, con asistencia del Gobernador y oficialidad de la plaza y de los buques de guerra fondeados en esta rada. La viuda del primer oficial agredido, Sr. Bordax, que se hallaba en esta plaza, apenas tuvo noticia del ataque corrió al sitio de la ocurrencia, distante muy poco de su casa, y al ver á su malogrado esposo se echó encima del cadáver, bañándose presa del más profundo dolor, en la sangre que de sus recientes heridas brotaba. De allí retiramos accidentada á esta infeliz viuda.

La esposa de otro oficial herido se halla en la Península. Como supondrán Vds. grande es la indignación, y el caso merece escarmiento. Los dos tenientes y los oficiales y el doctor eran casados y tienen aquí sus señoras; excuso decir el estado de estas desgraciadas; á fin de aliviarlo en lo posible se ha abierto una suscripción.

Hoy han salido cinco soldados del núm. 3 á cortar leña, y han muerto dos á manos de juramentados, habiendo asegurado los otros que hay muchos más moros.

**Exterior.**

**El cólera en Egipto.**

Segun los partes recibidos por los diarios de París, el día 20 ocurrieron cuatro defunciones en el Cairo, y 37 en Alejandria. La epidemia tiene ahora dos escasas alternativas que ofrece siempre al finalizar. En el ejército de ocupacion inglés no hubo el 18 más que dos defunciones, y el 19 una.

A *Le Figaro*, de París, escriben desde el Cairo una carta interesantísima sobre la marcha de la epidemia:

«El cólera, dice, apareció aquí el 13 de Julio, y á los ocho días alcanzó la mortalidad la cifra más alta, 463. En su marcha ascendente, la enfermedad ha presentado caracteres marcadamente epidémicos, atacando á las personas sin distinción de edad, sexo ó raza, matando á veces instantáneamente, y siendo otras la curación muy rápida. La diarrea ha sido el síntoma dominante; los ataques espasmódicos son menos frecuentes.»

«La plaga ha hecho pocas víctimas entre los europeos, excepto en Tantah, en donde ha habido más europeos muertos que indigenas. La enfermedad ha hallado un poderoso auxiliar en la inercia de los habitantes, que se han negado á limpiar las casas y las calles. Muchas gentes expulsadas de Butack y del Cairo viejo, viven ahora sin el menor abrigo en las calles y afueras de Ghineh. Cuando se les habla de prescripciones sanitarias se cruzan de brazos, diciendo que no deben luchar contra la voluntad de Alá.»

La incuria gubernamental no es menor. En el hospital de locos ha habido 52 defunciones coléricas, que no han sido declaradas. Bien es verdad que en el hospital no hay ni bolicario ni médico.

Hasta hoy en el Cairo ha habido 5.650 victimas.»

**El conde de Chambord.**

Segun la agencia *Fabra*, el boletín de las ocho de esta mañana, de 22, redactado por los médicos, dice que el señor conde de Chambord había pasado la noche un

poco mejor que la última; que habían disminuido los dolores del estómago pero que la debilidad del enfermo era siempre muy grave.

Esta mañana ha salido para Frohsdorff el célebre doctor médico Mr. Vulpian.

El *Imparcial* publica el siguiente despacho:

—«París 22 (7 y 37 noche.)

Ayer le fué administrada la Extremaunción al conde de Chambord. El acto revistió un carácter muy solemne. Levantaron un altar entre dos ventanas del cuarto en que se halla el enfermo. Los parientes arrodilláronse alrededor de la cama. Acudieron al castillo numerosos habitantes de Frohsdorff, quienes se colocaron en el gabinete contiguo al cuarto del enfermo, donde tambien se hallaban algunas damas de honor y varios gentiles hombres. Después de la ceremonia apoderose del enfermo un gran abatimiento. Sin embargo, pudo hablar un momento, y dirigiéndose á sus parientes, les dijo: «No llores; los designios de Dios son impenetrables, y muero con la conciencia de haber cumplido mis deberes como cristiano y como Rey. Mi memoria será querida y respetada por Francia, á la que tanto he amado. Esto debe aliviar vuestro dolor.»

Después de este supremo esfuerzo, el conde perdió el uso de la palabra. Los médicos creían que no pasaría de la noche.»

**Los vasco-navarros en Cuba.**

El domingo 22 de Julio se celebró con gran animación en la plaza de toros de Regia (Habana) la corrida extraordinaria dispuesta por la Comisión encargada de arbitrar fondos para la gran fiesta religiosa que, en honor á la Virgen de Begoña, celebrarán los vasco-navarros en la capital de Cuba en el mes de Diciembre próximo.

El espectáculo fué patrocinado por las distinguidas Sras. D.<sup>a</sup> Pilar Durañona y Otamendi, D.<sup>a</sup> Emilia Undabeitia de Calbeton, D.<sup>a</sup> Teresa San Pedro de Isasi, D.<sup>a</sup> Carmen Blasco de Triana, y D.<sup>a</sup> Luisa Bilbao de Mariño, las cuales regalaron ricas y lujosas moñas.

La plaza estaba adornada con profusion de trofeos gallardetes, escudos y banderolas de los colores nacionales de las cuatro provincias hermanas, ostentándose, en medio del redondel, en forma de cruz, un sin número de banderas y una mano en el centro, representando la union inquebrantable que distingue á todos sus hijos.

A las dos y media salió la comitiva del café «El Louvre» en el orden siguiente:

1.<sup>o</sup> La banda de música del Sr. Artiz.—2.<sup>o</sup> Coches con niños vestidos á usanza euskara.—3.<sup>o</sup> Un coche conduciendo las moñas, banderillas de lujo, etc.—4.<sup>o</sup> Coches con la cuadrilla, y á su lado dos picadores.—5.<sup>o</sup> Rondalla navarra, formada expresamente para dar mayor realce á la fiesta, tocando bandurrias, guitarras y pandeteras; y á continuación el personal de la plaza y mulillas.

Todos los individuos que formaban la comitiva llevaban traje blanco y ostentaban la tradicional boina. Los vaporetos remolcadores *Salvador Samá* y *Mannelita*, lujosamente engalanados, los condujeron desde el muelle de San Fernando hasta la plaza.

A las cuatro en punto ocupó la presidencia el Excmo. Sr. Gobernador civil, nuestro paisano el Sr. Gorostegui, atentamente invitado para presidir la fiesta, procediendo inmediatamente al despejo la brillante compañía de *Guías del Capitan General*, que efectuó diferentes evoluciones en medio de grandes aplausos que llegaron á su colmo al formar las letras *Lau-Rak-Bat*.

Se corrieron cinco toros de puntas de la ganadería de Betancourt, escogidos por el afamado diestro Cayetano Iturbe, tomando parte en la lidia los espadas Silverio, Andrés Perez, y el Aleman, y otros varios diestros, de entre los que la prensa habanera cita al banderillero *Arteagabeitia* y al picador *Perea*.

Los dos primeros bichos figuraban con los nombres vascongados *Chori-chikiya* y *Burutzaña*. Las distinguidas señoras que patrocinaban el espectáculo ocupaban el palco contiguo á la presidencia, siendo obsequiadas por la Comisión con profusion de dulces, helados y refrescos.

La plaza se vió ocupada por un público numerosísimo hasta el extremo de tener que cerrarse las puertas.

Los productos de la fiesta se calculan en unos diez mil pesos. Terminada la funcion y llegada la Comisión y rondalla al muelle de la Machina, rompieron la marcha en correcta formacion por la calle de la Muralla al son de la tradicional marcha *¡Ay, ay, ay, mutilla!* dirigiéndose al restaurant *El Louvre*, donde les estaba preparada una magnífica comida, á la que asistieron diferentes personas invitadas, reinando entre ellas esa union y fraternidad inherentes al carácter vascongado.

Seguidamente fueron invitados todos á la morada de una de las madriñas, la distinguida dama D.<sup>a</sup> Pilar Durañona de Otamendi, que tenia preparado un magnífico refresco, después del cual se cantó y bailó hasta hora avanzada.

La prensa habanera califica de brillante la fiesta y dice que la corrida formará época en los faustos taurómicos.

«Bien por los vasco-navarros residentes en Cuba!»

**Oficial.**

La *Gaceta* llegada ayer contiene las siguientes disposiciones:

**Guerra.**—Real orden dando de baja á D. Ramon Ponce de Leon, capellan mayor castrense del cuerpo y cuartel de Inválidos por no haberse presentado cumplida la licencia que por dos meses se le concedió para asuntos particulares.

**Hacienda.**—Real orden desestimando la instancia del ayuntamiento de Calatayud sobre rebaja de su cupo de consumos.

**Fomento.**—Real orden disponiendo que durante el mes de Octubre próximo puedan los directores y directores de las Escuelas Normales conceder matriculas extraordinarias previo el pago de doble derecho.

Otra concediendo al pueblo de Cangas de Onís (Oviedo), una subvención de 4.812 pesetas para atender á la construccion de un edificio-escuela en la parroquia de Matgollés.

**Gacetillas.**

**Por el gobierno de provincia** ha sido autorizado el alcalde de Lumbier para que el día 11 del corriente pueda verificarse una corrida de novillos embolados en plaza cerrada con motivo de las fiestas que se celebran en dicha villa.

**Como habíamos comunicado**, los diputados forales y las autoridades civiles y militares de la provincia salieron ayer en direccion á la villa de Córtes en cuya estacion de la via férrea cumplimentarán hoy á D. Alfonso, que de Zaragoza se dirige á Logroño.

**Mañana á las cuatro y media** de la tarde se jugará en Estella en el juego nuevo de los Llanos un partido de pelota á mano en el que medrán sus fuerzas D. Patricio Gimeno, vecino de Madrid y D. Juan Lizasoain, vecino de Morentin.

**Por faltas como las que hemos** indicado en números anteriores, la alcaldía de esta capital impuso ayer varias multas.

Es decir que los municipales vigilan por el cumplimiento de las ordenanzas de policia urbana y del bando referente á los perros.

**Cultos religiosos consagrados al** inmaculado corazón de Maria en la iglesia de San Fermin de Aldapa.

Hoy, sábado, á las siete de la tarde, se dará principio al solemne novenario en obsequio de la Santísima Virgen, con los gozos del I. C. de Maria y plática; verificándose los mismos cultos y á la misma hora, en los restantes dias de la novena.

Mañana, dia de la festividad del I. C. de Maria, á las once de la mañana, habrá misa solemne con sermón.

**Nota.**—Todos los fieles que confesados y comulgados visitaren dicha iglesia desde las primeras vísperas del sábado, dia 23, hasta la hora de ponerse el sol del domingo, dia 26, podrán ganar indulgencia plenaria: es aplicable á las almas del Purgatorio.

**Ayer debió salir para San Sebastian** el alcalde de esta capital D. Joaquin Garcia y Echarri.

**Tenemos entendido que el nuevo** párroco de San Juan Bautista D. Pio Idoy ocupará mañana por la tarde la cátedra Sagrada en aquella iglesia para dirigir la palabra por primera vez á sus feligreses.

**Dice «El Liberal»**

«La empresa del teatro Principal de Pamplona ha firmado escritura con la célebre bailarina doña Emilia Pinchiara y su hermana doña Josefina, con el primer bailarín y director D. Angel Estrella, su hija doña Concha, y con un lucido cuerpo de baile para los de gran espectáculo que deben ponerse en Pamplona durante la próxima temporada.»

**Con fecha 22 dice un colega de** Tudela:

«Esta noche pasada se ha cometido un robo en casa del conocido industrial de esta ciudad D. Valentin Perez.»

Parece ser que los ladrones penetraron por una reja de la calle Arbolancha, rompiendo uno de los hierros con una gran palanca, y una vez dentro, destrozaron parte del mostrador de la confitería, llevándose unos cuatro mil reales de la caja del mismo.

Al huir se dejaron todo en desorden, y esta mañana se veía aún la palanca y algunas monedas de cobre en la reja por donde se supone que entraron.

diestro Salvador Sanchez (Frasuelo), por haber salvado, en union del guardia de orden publico Francisco Prieto y Eslero, de una muerte cierta á varias personas con ocasion del incendio ocurrido el dia 28 de Noviembre de 1881 en el cuarto entresuelo de la casa núm. 16 de la calle del Carmen de la Corte.

**El diario madrileño «El Progreso»** publica una carta de Valencia, cuyo párrafo más culminante y sustancioso dice así:

«Ignoro qué impresiones lleva D. Alfonso de esta ciudad, y aunque las suponga, me guardaré mucho de apuntarlas, porque quiero demasiado á *El Progreso* para exponerle á un percalce.»

Concluiré copiando un suelto de *El Mercantil Valenciano* de hoy, y á la allocucion que hizo fijar en las esquinas la víspera de llegar el Rey, por la tarde, el alcalde presidente de este ayuntamiento.

**Dice El Mercantil:**

Renunciamos hoy á reseñar por cuenta propia lo que ocurre en Valencia, con motivo de la venida de S. M. el Rey.

Nosotros escribimos ciñendonos á la verdad; los cajistas gastan el tiempo componiendo nuestros escritos; ajustamos las platas y... ¡cataplán! trabajo perdido, lo escrito llega motilado á manos de nuestros suscritores, y conste que aunque fueran publicadas íntegras estas narraciones, la imagen parecería siempre pálida al lado de la realidad, porque ya con toda intencion al dibujarla nosotros dejamos en la paleta para mejor ocasion los colores fuertes.»

Tambien nosotros guardamos para mejor ocasion los comentarios.

**La Cámara del estado de Nueva York** ha votado una ley en la que se lee el siguiente artículo:

«Toda persona que venda, preste ó dé á un menor de 16 años un libro del género de novela sin que antes haya pedido permiso á sus padres ó tutores, será considerado como delincuente y castigado con prision ó una multa equivalente, que podrá ascender hasta cincuenta dollars.»

No estaria de más, añade *El Magisterio Español*, entre nosotros un articulo poco más ó menos en los mismos términos, para escarmiento de tantos jóvenes aficionados á perder sus horas y llenarse la cabeza de viento.

**En los periódicos extranjeros** corre la noticia, sobre la que la prensa oficiosa española guarda absoluto silencio, de haber sido secuestrado por el «Lloyd alemán» un buque torpedo, construido para nuestra marina de guerra, en atencion á que el gobierno adeuda á dicho «Lloyd» por trasportes durante la guerra de Cuba, 6.000 duros.

El secuestro se dice que no prosperará porque el canceller de Alemania anuló otro de un buque rumano, hecho por igual motivo. De todos modos, debiera decirse por quien puede lo que hay de cierto.

**Un médico extiende un certificado.**

D. Fulano de Tal, de edad de 50 años y de temperamento linfático, padece de una anemia constitucional...

—Un momento, doctor... cambie V. esa última palabra, porque tengo que remitir el certificado á un ministerio, y ya sabe V. que todo lo constitucional está en suspenso.

**Cultos religiosos.**

Sábado: San Luis rey de Francia y San Ginés.

En San Nicolas: CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. á las cinco y media y se reserva á las siete y media.

En la Catedral: al anochecer Rosario y Salve solemnes.

En San Saturnino: continúa el novenario solemne en honor, de Nuestra Señora del Camino á las mismas horas y en la misma forma que el dia anterior. A las diez Misa solemne.

DOMINGO.

En Recoletas: comunión general á las seis.

**Mercados.**

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo	3'72 pesetas	20'82 rs.
Avena	1'25 »	6'70 »
Cebada	2'06 »	14'39 »
Beza	2'87 »	15'91 »
Alhólvá	2'36 »	14'47 »
Ezcandia	1'25 »	7'05 »

Trigo vendido 356 dobles decálitros, equivalentes á 255 robos y 1 almud.

Anuncios preferentes.

Panaderia del Siglo.

Se recibe en la misma trigo, ó metálico en su equivalencia, á los precios medios del Almudí, para pan á la tarja, abonando por cada hectólitro de trigo limpio y de buena calidad, con peso por lo menos de 77 kilogramos, la cantidad y clase de pan siguientes:

Pan de Viena.—Por hectólitro de trigo; 50 kilogramos, ó sea 38 libras por robo.

Pan de 1.ª clase largo y sobado en proporciones de dos y cuatro libras.—Por id. de idem 71.80 kilogramos, ó sea 54 libras por robo.

Pan flojo en medias libras y cuarterones.—Por id. de id. 66 kilogramos, ó sea 50 libras por robo.

Pan de 2.ª clase.—Por id. de id. 72.50 kilogramos, ó sea 55 libras por robo.

Pan de 3.ª clase.—Por id. de id. 75.80 kilogramos, ó sea 56 libras por robo.

En sus almacenes, calle Nueva núm. 50, se reciben también en depósito, trigos y toda clase de cereales, sin exigir pago alguno por almacenaje y custodia; devolviéndolos á la comodidad de los depositantes, bien su especie en el peso y calidad que han depositado, ó bien en metálico ó al precio que se convenga.

VENTA DE CASA.

A voluntad de su dueño se venderá en pública subasta la casa número 31 de la calle Unica de la villa de Villava, por el precio de 5.500 pesetas. Dicha finca produce de renta anual 312 pesetas y se halla inscrita en el registro de la propiedad.

El remate tendrá lugar el día 10 del próximo mes de Setiembre á las 12 de la mañana en la Notaria de D. Leandro Nagore. Pamplona 24 de Agosto de 1883.

COLEGIO DE SAN LUIS.

Navarrería, 21—Pamplona.

La enseñanza que, juntamente con una sólida y cristiana educación, se da en este Colegio es la siguiente:

1.ª Primera enseñanza en toda su extensión.

2.ª Estudios que desde el Colegio hagan los alumnos en el Instituto de 2.ª enseñanza de esta Capital. (1)

3.ª Aritmética mercantil y Teneduría de libros, y estudios para carreras especiales.

4.ª Clase de adorno, que abraza el dibujo, música, y otras materias compatibles con los principales estudios, gusto y aptitud del alumno.

Alumnos.

Hay internos, medio pensionistas, de 4.ª pensión y externos; siendo los honorarios que se exigen, en cualquiera de esas clases, la cosa más económica.

Resultado.

El primero de Setiembre próximo hará un año que se abrieron por primera vez las clases de este Colegio; y en tan corto tiempo han asistido 120 alumnos á las mismas; de los cuales han figurado 86 en 1.ª enseñanza elemental y superior, 12 en 2.ª enseñanza y en materias para seguir una carrera especial; y 22 en contabilidad mercantil y Teneduría de libros. Asistiendo también 15 á las clases de adorno. Todos han conseguido el resultado más lisonjero.

Instrucción religiosa.

Esta es atendida en este Colegio con toda preferencia, siendo el Director espiritual don Miguel Visié, reputado orador sagrado y persona muy práctica en la educación de los jóvenes.

Para más detalles, dirigirse al Colegio.—Pamplona 1.º de Agosto de 1883.

El Director,

Joaquín Echarte.

(1) Se llama la atención de los padres cuyos hijos tengan que cursar la 2.ª enseñanza, acerca de las ventajas que les ofrece este Colegio, en donde por una módica pensión los tendrán libres de los muchos peligros que corre el joven cuando no tengan quien lo guíe y vigile constantemente; recibimos por otro lado, á la vez que hace sus estudios, una sólida y cristiana educación, tesoro sin igual que un padre puede legar á sus hijos.

VENTA DE PIPAS VACIAS.

Se venden de todas clases y precios en casa de la Sra. Viuda de D. José Frauca y Mina, de Tudela.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO, PAPELERIA Y DESPACHO DE OBJETOS DE ESCRITORIO.

ROMAN VELANDIA.

17 San Nicolás 17,

Pamplona.

En este antiguo, acreditado y conocido establecimiento, se acaba de recibir un abundante surtido de papel y sobres para cartas, de última novedad, procedentes de las principales fábricas de Angulema y Londres.

Todo cuanto el capricho, la moda y el buen gusto puede inventar en este ramo; todo cuanto de más variado y elegante existe, se halla hoy en el citado establecimiento, cuyo propietario no perdona medio ni sacrificio alguno con tal de corresponder al creciente favor que le dispensan sus numerosos parroquianos.

Además de las distintas clases de papel que se conocen, hay también en dicho establecimiento un inmenso surtido en escribanías de lujo y económicas, tinteros, plumas, porta-plumas, lapiceros, reglas, carpetas, etc. así como papel de barba, marca regular y prolongada, blanco, rayado, cuadriculado, ancho y estrecho, de las primeras fábricas de Cataluña.

En esta misma casa y con la exactitud, perfección y puntualidad que la distinguen, se hacen toda clase de impresiones á precios fabulosamente económicos.

LEJÍA FÉNIX.

¡Gran invento del día!

Para colar y lavar la ropa, blanquear tejidos, quitar manchas, fregar vasijas etc. etc.

SIN NECESIDAD DE JABON.

Gran economía de trabajo, tiempo y dinero, 70 por 100.

Máquinas de lavar (Legiadoras) de todos tamaños y precios.

Mimbres.

Se compran en grandes y pequeñas partidas. Informarán en la administración de este periódico.

El telegrafo.

Madrid 24, 8,30 t.  
Pamplona 25, 2,55 a.

4 por 100 amortizable.	00'00
4 por 100 perpetuo.	61,90
Billetes hipotecarios de Cuba.	95,75
Banco de España.	283,00

Ha muerto el Conde de Chambord. En el Consejo de Ministros de hoy se ha aprobado definitivamente la ley provincial aplicable á Cuba.

El Corresponsal.

Imp. de R. Velandia.

judío al subterráneo, donde en una arca enorme de hierro guardaba todas sus riquezas.

El envenenamiento de Catalina había sido un negocio muy lucrativo para él: por preparar la ponzoña, la Reina le había dado todos sus diamantes; por suministrarle, oro sin tasa: por el remedio, oro también y joyas el mariscal y el conde de Lerin: la cueva del hebreo no podía contener las aguas de aquel Pactolo inagotable, que corría con el ímpetu y abundancia del torrente.

Un hombre, sin embargo, podía secarlo tan solo con su palabra, como secó el Señor con su soplo las aguas del diluvio. Este hombre era Jimeno. Más sabio que el judío, había penetrado el secreto de los diamantes de la Reina, y podía delatar aquel robo, y el crimen cometido con Catalina de Beaumont.

Estas premisas bastaban para que el médico sacase la consecuencia de que, á todo trance, era preciso acabar con la vida de un hombre que poseía secretos tan peligrosos. Había, sin embargo, una pequeña dificultad en seguir este consejo. Jimeno sabía también el secreto de hacer diamantes; ¡cómo renunciaba un avaro á las probabilidades de hacerse dueño de este descubrimiento!

Jehu tenía bien guardadas todas sus riquezas, y la misma solicitud empleaba en esconder un cornado, que un tesoro; pero el recelo de perder una prenda querida, acrecienta el cariño que la tenemos: infunde deseos de verla, de contemplarla, de asegurarse de su posesión, y de lo vano de los temores concebidos. Bajó, pues, á su laboratorio el anciano hebreo, despues de su entrevista con Jimeno: encendió una antorcha, abrió la trampa, levantó la losa, dejola caer como la de un sepulcro, y descendió rápidamente al fondo del subterráneo.

Veinte escalones habria bajado, cuando vió en un rincón el arca de hierro intacta, sola, bien conservada. Entonces levantó la frente, y lanzó á lo alto una mirada de triunfo y alegría que traspasando el doble subterráneo, era un insulto

—Lo ha vertido.

Un grito de espanto salió á un tiempo de boca de todos. Solo mosén Pierres de Peralta permaneció tranquilo: su sensibilidad no pasaba de los límites de su patriotismo.

—¿Teneis algun resto de ese licor? preguntó á Jimeno.

—Ni una gota.

—¿Y sin ese remedio Catalina perece?

—Infaliblemente.

—¿Y quién podrá proporcionarlo?

—En Navarra nadie, sino Jehu.

—¿Qué Jehu?

—El médico de la Reina.

—Pronto á buscarlo, señora, dijo mosén Pierres á Leonor. Guíad vos á su laboratorio.

La Reina obedeció como un automata. Tras ella fueron el conde y mosén Pierres de Peralta.

En el aposento se quedaron la penitente, Jimeno y el agote.

—Inés, dijo el Príncipe: algo grave y extraordinario ha pasado en el palacio del conde...

—He adivinado tu pensamiento, y por eso he permanecido aquí... Adios, Jimeno... voy al lado de Catalina.

Y desapareció la penitente por la puerta falsa.

—Vos, padre mio, idme á esperar á la hermita.

Samuel se partió también por el mismo sitio.

—Héme aquí solo, solo, exclamó Jimeno: he roto ya todos mis vínculos con el mundo. ¡No, todos no!... Todavía me queda uno que no se rompe sino con la muerte... Todavía puedo hacer algun beneficio á mis semejantes.

Y el Príncipe agote marchóse en pos de la Reina y de los caballeros, siguiendo sus pasos de lejos, como un perro derrengado, que por sus inmundas llagas ha sido arrojado de casa por el amo.

El conde de Lerin iba recojiendo en el tránsito noticias acerca del paradero de Jehu, cuyos conocimientos científicos

# SECCION DE ANUNCIOS.

## FABRICA DE NAIPES

## Y LITOGRAFIA

DE

# J. DONATO CUMIA

**Naipes de todas clases.--Precios desde 8 á 30 rs. docena.**

**Perfeccion y economia en toda clase de trabajos litograficos, en negro y colores.**

## VIUDA DE CONRADO GARCIA.

# PIANOS.

Deseosa esta antigua y acreditada casa de sostener dignamente el crédito y la confianza que se la viene dispensando, y con el fin de corresponder á tan distinguidas deferencias, tiene hoy la satisfaccion de poder ofrecer al inteligente público filarmónico una lucida y variada coleccion de pianos nacionales y extranjeros, de especial nota, entre los que figuran como notables por su incomparable fabricacion, los de *Raynard y Maserus*, conocidos por «los Erard españoles» y *Kaps de Dresde* (Alemania) célebres en el mundo artístico por su *resonador*.

Los hay á cuerdas cruzadas, oblicuas y verticales de siete octavas, con cuadro completo de hierro fundido, cinco barras de id., clavijero chapeado de metal, mueble palo-santo ó madera negra imitando á ébano.

## Pianos á cilindro.

Garantía completa, precios económicos, ventas al contado y á plazos convencionales, cambios, alquileres, afinaciones y embalajes.

Representacion exclusiva de varias fábricas españolas y alemanas en esta capital y su provincia: Viuda de Conrado Garcia, Paseo de Valencia número 36, Pamplona.

eran á la sazón tan importantes. Habíanle visto algunos criados descender á su habitación subterránea después de la visita de la mañana, y se le creía dentro de su laboratorio.

La esperanza de hallarle presto, y la seguridad de obtener la medicina después de hallado, era la única brisa de consuelo que en día tan borrascoso penetraba en el corazón de aquellos tres personajes: con la salvación de Catalina se arrancaba á la Reina la espina más honda y punzante de sus remordimientos: el conde de Lerin conseguía cuanto deseaba: mosén Pierres conservaba incólume la monarquía de Sancho el Bravo.

Bajaban, pues, taciturnos y sombríos á la cueva del médico, sin dirigirse recíprocamente una mirada. La Reina llegó primero á la puerta de las habitaciones subterráneas, y dió un golpecito creyéndola cerrada: el conde vino en seguida y aguardó á que respondiesen; pero mosén Pierres, que fué el postrero, tornó á llamar con un golpe, que podía pasar por verdadero empujón, y la puerta, que estaba entornada solamente, giró sobre sus goznes rechinantes, y con sonoro estrépito fué á chocar contra los gruesos paredones de una galería abovedada.

—Está, está dentro, dijo el de Paralta.

—Ahora falta que... añadió el conde receloso.

—Nada hay que temer: somos bastante ricos; contestó el primero:

La Reina seguía taciturna.

Eran vastas aquellas bóvedas que el judío había escogido para oficinas y habitación, y por lo mismo no extrañaron el silencio y soledad que en ellas reinaba; creyeron que el hombre fatidico, semejante á un dios infernal, que en lugares tan pavorosos preparaba la salud ó la muerte de los seres que vivían en un mundo superior, debía habitar en los más retirados aposentos.

Uno á uno registraban aquellos ámbitos medrosos y desamparados, desnudos de adornos y aún de muebles, y solo

ocupados por esqueletos de toda especie de animales, montones de piedras informes plantas más ó menos lácidas ó secas, crisoles, redomas, alquitaras, hornos, tubos, retortas y otros instrumentos de una ciencia, que tenía entonces por objeto la investigación de un error, y que con el tiempo se había de convertir en manantial fecundo de verdades.

Jehú, sin embargo, no parecía.

Recorrian una vez y otra vez aquellos aposentos, dando voces y deteniéndose á escuchar; el eco repetía sus palabras, pero nadie respondía. No acababan de persuadirse de que el médico hubiera salido, dejando abierto su laboratorio; pero al fin se convencieron de tan triste verdad. Un consuelo les quedaba, sin embargo: la noche estaba ya muy avanzada: era imposible que Jehú tardase en volver.

Dejaron á la puerta dos criados, y la Reina y los caballeros subieron á tomar informes más exactos acerca del judío, á quien se buscaba por cien parajes al mismo tiempo. Todas las noticias eran contestes: todos los mensajeros estaban conformes: Jehú no parecía en ninguna parte: Jehú debía estar en su cueva.

Bajaba otra vez al subterráneo el conde de Lerin, y se volvía de la puerta, desengañado por los dos criados que estaban de centinela y que no habían visto entrar á nadie.

Era inconcebible aquel misterio, y era horrible sobre todo aquel martirio: los instantes pasaban... las horas trascurrían: el veneno iba haciendo estragos en las entrañas de Catalina, y el único que podía suministrarla el remedio, en ninguna parte se encontraba: Nadie sabía de él...

¿Se lo había tragado la tierra?

Esta suposición que parecía exagerada, era sin embargo casi materialmente cierta.

Ya saben nuestros lectores que Jehú guardaba sus tesoros en una cueva más recóndita y profunda todavía que su laboratorio. Esta cueva no tenía puerta, y se bajaba á ella por una trampa que se abría con cierto resorte. Por ella descendía el